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各位老师、各位同学、各位家长：早上好！ 

陈院长给我打电话，说学院党政班子一致决定让我来讲一讲。我感到非常荣

幸，很愿意接受这个任务。其实，我内心也有些害怕，怕讲不好，因为陈院长对

我说“不要给北大丢脸”。今天不管我能否讲好，我确实是认真准备了，在做事

态度上肯定不会给北大丢脸。 
我是 1983 年到 1987 年在力学系读本科，陈院长当过我的辅导员。后来在

这里工作了两年，当过荣起国老师的辅导员。1989 年到 1993 年在莫斯科大学

读博士，跟李植老师同时在数学力学系。回国后在清华力学系做博士后，从那以

后就在清华工作，跟方岱宁教授是同事。  
这种场合，一般都要讲一些自己参加工作后的体会，跟你们这些即将工作的

学弟、学妹分享。可惜，我只有从校门到校门的经历，经验少得可怜。我只能搜

肠刮肚地找些东西来凑数。我就讲三点吧。 
第一， 北大给了我们一生用不完的财富。 
北大力学系的课程系统、严谨，注重数学基础，与莫斯科大学风格相近。这

样培养的好处非常明显。无论在什么理工科的领域，只要是需要定量研究，就一

定用到数学。掌握和运用数学工具的能力决定了你能走多远，决定了你的路有多

宽。在北大学习力学的过程中，我们不仅学了很多数学课程，还不知不觉地学会

了如何运用我们学过的数学。这个能力让我们不害怕进入新的理工类的学科和领

域。 
北大力学系的课程是宽口径的，大学期间不区分固体、流体、一般力学，各

个二级学科的基础课程都学。这一点也很像莫斯科大学。所以我现在做研究时，

只要是航天中与力学有关的，都研究，比如液体燃料晃动属于流体力学与振动结

合的问题，卫星姿态动力学中考虑刚体运动和弹性附件的振动耦合。 
北大让我学会了独立思考。我第一次在清华讲理论力学课之前，我翻阅了很

多工科理论力学教材，都不合我意，无法表达出我对这门课程的理解。我就利用

一个暑假时间，根据自己对这门课程的理解编写一个讲义大纲。现在成为一部在

国内特色鲜明的教材。十几年来，我的课也因此一直深受清华学生欢迎。我知道

有不少北大力学系的毕业生在教学方面很有成就，比如我的同班同学水小平，在

北理工也是最受学生欢迎、最受领导赏识的。我讲的独立思考，也体现在教学不

受重视的情况下，坚持做好教学工作。 
在北大当学生干部和辅导员的经历，让我学会了与不同类型的人相处。1998

年开始搞小卫星研制，我要与来自无线电、精密仪器、机械等科学的同事合作。

这是一群个性极强的人组成的团队。也是由于专业差距大，磨合起来很费劲，争

论问题也经常像打太极拳，谁也“打”不到谁。尽管后来这个团队解散了，但还

是曾经在一起干了一件大事。现在我能教学、科研、管理都同时承担，也还能基

本胜任，就是得益于北大的全面培养。 
我们的人生观、价值观基本是在大学期间建立起来的。北大培养了我们强烈

的责任感，又让我们从一个非常高的起点出发。一个人会有多大的作为，他的眼

界，他的胸襟，都是至关重要的。 
这是我要讲的第一点，是说北大毕业生的优点。第二点是好坏参半的。 
第二，北大的牌子既是光环，也是障碍。 



从我上学的时候就听到老师和师兄说，工作单位对北大毕业生的评价：一是

有才气，二是有后劲，三是狂妄、不听话。我到清华后，听说工作单位对清华毕

业生的评价：一是有才干（注意用词不同），二是有后劲，三是踏实、听话。对

“有后劲”的理解，一方面是基础好，另一方面是做实际工作时上手慢。这是对

清华、北大学生的共性评价。“才气”和“才干”的区别，我也说不好，各位可

以自己琢磨琢磨。至于北大学生的“不听话”，我看是有误解，我本人就很听话。

这次陈院长一个电话，我就乖乖地来了。事实上，北大人与其他学校毕业生的最

大区别是：北大学生不是一个模子，而是每个人都个性鲜明。但是社会上误以为

北大毕业生也是“千人一面”，听到或见到一个北大人，就以为北大人都这样。

我刚到清华工作时，好几位老师都说：“你不像北大的，更像清华的。”看来，我

真的很听话。 
北大培养人的理念和模式，在中国是最有个性的。坚持个性要有资本，北大

和北大人当然有资本。但是，坚持个性也要付出代价。最近一些年，媒体对北大

的负面报道较多。有些单位的领导有偏见，可能会对你“敬而远之”，不敢用你。 
我们只能尽可能保持低调，埋头工作，尽快让单位对你刮目相看。 
 
第三，魔鬼藏在细节里。这一点是建议。 
很多高校的校训或者标语中都有“严谨”这个词。但是，对“严谨”这个词

有不同理解：我在北大力学系领悟的“严谨”是，对系统性、逻辑性的要求，是

数学描述和证明上的严谨；我发现工程部门和工科院校理解的“严谨”是细节和

形式的准确。他们这种“严谨”很有用、好操作、好检查，适用面更广，对培养

工程师非常重要。 
做过实际工程，你就能深刻体会到“魔鬼藏在细节里”或者说“细节是魔鬼”。

我们 98 年到 99 年研制小卫星时，我负责卫星姿态控制，不但参加设计，还要

亲自在显微镜下焊电路板，然后调试。一开始调试不通电路板，就加班加点地测

试，试图找出问题。最后发现问题就是一个三极管的两条腿焊扭了。这个卫星

2000 年 6 月底发射后，无法在规划的时间内有把姿态控制下来。我们都很着急。

后来我们发现是外方负责的控制软件中有一个笔误，导致错误计算测量信号，控

制器无法发挥作用。 
做工程就不能轻视细节，因为细节决定成败。 
 
以上是我的几点工作体会，希望对你们能有一点点帮助。 
 
另外，据说，在中国做事一定要讲政治，据说，中国是个人情社会，据说，

有很多排他的圈子，据说，绝大部分人认为面子比真理重要，…… 这些可能都

会成为北大毕业生成长的不利因素。不管这些问题有多严重，我始终坚信：公道

在人心，金子总会发光。 
 
最后，预祝大家将来工作顺利，家庭幸福！ 


